

Homenaje de reconocimiento profesional y de enseñanza al General de Brigada M.C. José Antonio Ruiz Moreno

Presentado en la sesión reglamentaria de enero 2012 de la AMMilGO (Asociación de Médicos Militares Ginecoobstetras)

“Enseñar y curar es sublime, los pueblos que tienen salud y educación son los que están marcados para desarrollarse exitosamente”.

Me siento honrado y muy afortunado por haber recibido la comisión del General Director de platicar la semblanza del Sr. General y Doctor José Antonio Ruiz Moreno, a quien esta noche la **AMMilGO** y la **CEM** le ofrecen un homenaje por su labor profesional y enseñanza en el ámbito de la Ginecoobstetricia Mexicana y, sobre todo, en nuestro ámbito militar.

Soy de pocas palabras, lo cual hace sumamente difícil poder expresar, en el tiempo disponible, la magnitud del currículo del Maestro Ruiz Moreno; afortunadamente es tan extenso su historial, que con limitarme a enumerarlo seguramente lograré descubrir la trayectoria presumible de un sencillo y gran médico.

El General de Brigada Médico Cirujano José Antonio Ruiz Moreno

está marcado con la estrella del trabajo, nació un 1/o. de mayo, en 1934, en la ciudad de Xalapa, Veracruz, es el mayor de tres hermanos, hijo de Doña Violeta Moreno de Ruiz y del también médico militar Mayor M.C. José R. Ruiz Markoe, quien se desarrolló en Xalapa como médico general, principalmente partero, de donde seguramente al Gral. Ruiz Moreno se le generó el estímulo de ser ginecólogo; nuestro maestro efectuó sus estudios básicos en la localidad, haciendo la Educación Media en el Colegio Preparatorio de Xalapa.

Ingresó a la Escuela Médico Militar en enero de 1952, sorteó las vicisitudes de los seis difíciles años en el ambiente de la educación militar y obtuvo los primeros lugares de su grupo; se graduó con el título de Médico Cirujano y Partero, y obtuvo la patente de Mayor del Ejército Mexicano en enero de 1958; cursó la Médico Militar con varias distinciones, como alumno distinguido y Teniente de cadetes. El empeño de este hijo de la Escuela Médico Militar fue premiado al final de su carrera, recibiendo de manos del Presidente de la República Lic. Adolfo Ruiz Cortines, la presea por ser el mejor alumno de su generación y lo señala como receptor de distinciones de manos de los mandatarios de nuestro país.

Al terminar su internado continuó su carrera hospitalaria y obtuvo, por selección, una vacante en la residencia quirúrgica del Hospital Militar cuando únicamente la obtenían tres o cuatro de los mejores internos, para continuar la carrera hospitalaria, y realizó la residencia en cirugía del Hospital Central Militar, aprendiendo las diversas disciplinas relacionadas con el arte de operar y logró la máxima distinción para un residente, que es ser seleccionado como Jefe de Residentes del Hospital Central Militar, ocupó este puesto de enero a diciembre de 1962. “Cuando tuve la suerte de ayudarlo en la cirugía, no conocí una región anatómica que el maestro no manejara con esa facilidad y naturalidad de quien está explorando la palma de su mano”.

Adelantado a sus épocas e impulsado por el Dr. Raúl Fuentes Aguilar, otrora cirujano ginecológico del Hospital Central Militar, y sufriendo las incomodidades y sacrificios propios del estudiante lejos de su patria y familia, realizó estudios en Oncología ginecológica en el Hospital Universitario de Colonia, Alemania, de 1963 a 1965, siendo éste un hospital de gran renombre mundial respecto al manejo del cáncer ginecológico en aquellos años. Su mentor fue el Dr. Karl Kauffman; y con mucho orgullo, quienes hemos sido sus alumnos, revisamos algunos de sus trabajos de investigación en Alemania que han servido como referencia en el afamado libro “Kaser” de Ginecología.

A su regreso de Alemania ejerció como ginecólogo en el Hospital Militar de Veracruz escasamente seis meses, ya que por sus conocimientos y habilidades fue incorporado rápidamente al Servicio de Ginecología del Hospital Central Militar en la capital del país, y además fungió como adjunto de la sala de obstetricia norte hasta 1970.

El Maestro Ruiz Moreno, siempre buscando la excelencia, no pudo hacer menos para su vida familiar; a principios de los años 70, conoció, se enamoró y contrajo nupcias con una excelente colega, Patóloga Egresada de la UNAM,



General de Brigada M.C.
José Antonio Ruiz Moreno

adiestrada en el Hospital General de México y especializada en los Estados Unidos, y que ya marcaba ese camino propio de la compañera de un gran hombre, me refiero, sin duda, a la mejor citopatóloga de nuestro país, la **Dra. Patricia Alonso Viveros**, con quien hasta ahora comparte desde las labores hogareñas, hasta la interacción en libros de texto y reuniones científicas de sus especialidades.

Ya en el ámbito profesional militar, fue Jefe del Departamento de Enseñanza e Investigación del Hospital Central Militar de 1968 a 1972; de 1973 a 1978 fue Subdirector de la Escuela Militar de Graduados de Sanidad y Jefe de los Servicios técnico-normativos del Hospital Militar de 1979 a 1982. Cabe hacer mención que estos puestos los desarrolló sin detrimento de sus actividades asistenciales, pues, al mismo tiempo, siguió dando consulta y haciendo cirugía. El Dr. Ruiz Moreno también fue adjunto, jefe de sala y jefe de Servicio dentro del Departamento de Ginecoobstetricia, también estableció y llevó el Comité de Mortalidad Materna y su actividad docente siempre estuvo presente y siguió como profesor de la E.M.M.; de la Residencia de Ginecoobstetricia, Escuela Militar de Enfermeras y del Curso de Especialización en Ginecoobstetricia para Enfermería.

Por sus conocimientos profundos del sistema de Sanidad Militar y su gran capacidad administrativa, fue elegido por el Secretario de la Defensa Nacional para recibir la Medalla de Servicios Distinguidos del Ejército Mexicano y fue nombrado como Subdirector Técnico de Sanidad Militar de 1986 a 1989.

En el medio civil, en la década de los 70, fue nombrado miembro activo del Hospital ABC y continuó trabajando hasta 1982 como médico del Departamento de Investigación y Asistencia haciendo, sobre todo, trabajos de investigación, que se materializaron en la publicación de numerosos e importantes trabajos (publicó más de 30 trabajos) al igual que como organizador y profesor de cursos monográficos de la especialidad con otros médicos del Hospital ABC. Como parte de su profesionalismo se certificó como Ginecólogo y Obstetra en el primer examen del Consejo Mexicano de la especialidad del país.

En julio de 1982 recibió reconocimiento por 15 años de dedicación y servicio a los pacientes de la Beneficencia del Hospital ABC; y formó parte de los profesores fundadores de la Residencia en Ginecoobstetricia del Hospital ABC y, además, fungió como Coordinador del 4o. año de dicha residencia.

La docencia es parte de su naturaleza, dio clases e instrucción médica en todas las escuelas militares de Sanidad, cuando muy joven en la carrera, debió haber sido tremendamente exigente, a la mitad de su carrera, sólo le teníamos miedo... y los que ya fueron alumnos míos gozaron en el Dr. Ruiz Moreno del maestro comprensivo y hasta apapachador, pero siempre enseñando con el rigor científico de quien quiere hacer hombres grandes y rectos para su país.

Recibió la condecoración del Mérito docente otorgada por el Ejército Mexicano en dos ocasiones por su destacada labor de enseñanza en el ámbito militar.

El amor a la enseñanza, la sencillez, liderazgo y compromiso con el aprendizaje en el Hospital Central Militar, y su propio

desarrollo de la educación médica continua lo hizo conocer de todas las áreas de la Ginecología. Nunca he visto a otro maestro que supiera de todos los artículos, por más reciente que fuera su publicación, que él no conociera, claro, al paso del tiempo descubrí que Paty, su esposa, colaboraba con estos conocimientos frescos y necesarios para no empolvase en la medicina. Sus características como mentor lo llevaron a ser nombrado **“Maestro del Año 1981”**

Con motivo del XXV Aniversario de su graduación, en 1982 (y que la *vox populi* dice *“nadie es profeta en su propia tierra”*) se edita un libro en su honor con temas selectos de Ginecoobstetricia y hecho por varios médicos militares, distinguidos ginecólogos, entre ellos el Dr. Manuel Campa.

Después de estar en la Subdirección Técnica de Sanidad Militar y Coordinación Nacional de Enseñanza, regresó de tiempo completo al Hospital Central Militar como Subdirector de Asistencia Externa de 1989 a 1991 y, posteriormente, **Subdirector General del Hospital de 1991 a 1994**. A partir de marzo de 1994 a mayo de 1997 ocupó el puesto de mayor distinción técnica y académica para un médico militar: **Director de la Escuela Militar de Graduados de Sanidad**, además ascendió al grado máximo en la escala jerárquica de los médicos militares: **General de Brigada**, y fue en esa posición como se retiró del servicio activo de las armas.

Quiero citar puntualmente las palabras del General Ramón Celaya, aquí presente, y primer director de esta Clínica, también maestro de varios de los presentes, y quien fue alumno del Dr. Ruiz Moreno, dichas palabras fueron pronunciadas con motivo del homenaje al Maestro Ruiz Moreno a su retiro del SERVICIO activo de las armas:

“ES IMPORTANTE SEÑALAR SUS RAZGOS NO SÓLO COMO PROFESOR, SINO COMO MAESTRO, YA QUE CON SU RESPONSABILIDAD, SUS CONOCIMIENTOS SIEMPRE ACTUALIZADOS, POR SU DEDICACIÓN Y ENTREGA, A PESAR DE SU EXIGENCIA, SIEMPRE SEMBRÓ Y LOGRÓ EL CARIÑO, LA ESTIMACIÓN Y EL RESPETO DE TODOS SUS ALUMNOS, COMPAÑEROS MÉDICOS, TÉCNICOS Y ENFERMERAS PARA LOS QUE SUPO SER SIMULTÁNEAMENTE SU JEFE, SU MAESTRO, SU COMPAÑERO, PERO, ANTE TODO, SU AMIGO”.

Su producción en trabajos de investigación y trabajos publicados rebasa los 150 artículos, tanto en revistas nacionales como extranjeras, además de varios capítulos en los libros de la especialidad en nuestro país, y varios premios nacionales en congresos de Ginecoobstetricia; incluso un libro de cuentos, elaborado como tesis recepcional de sus estudios en “Creación Literaria”.

El Maestro ha sido editor en Jefe de la Revista de Sanidad Militar y editor asociado de otras revistas como Anales de Medicina del Hosp ABC y Ginecología y Obstetricia de México.

Es profesor emérito de las Escuelas Médico Militar y Graduados de Sanidad, además fue Profesor de la Escuela Superior de Medicina del IPN, y de la Facultad de Medicina de la UNAM.

El maestro Ruiz Moreno es miembro de varias Sociedades Ginecológicas y Obstétricas entre las que podemos contar: El Colegio Mexicano de Especialistas en Ginecología y Obstetricia, la American Academy of Reproductive Medicine, el American College of Obstetricians and Gynecologists, la de Patología cervical y colposcopia, el Colegio Nacional de Médicos Militares, etc., y ha ocupado todos los puestos escalafonarios de las agrupaciones nacionales. Además ha sido nombrado Presidente Honorario del Congreso Regional del CoMEGO, Miembro Honorario del CoMEGO desde febrero del 2011, Miembro Honorario del Colegio Mexicano de Especialistas del Tracto Genital Inferior y Colposcopia, A.C.

Como lo dije al principio, a pesar de su sencillez, modestia, por su desempeño profesional, ha sido destinado a recibir reconocimientos de nuestros mandatarios, éste es un diploma por su *contribución al desarrollo de los Servicios de Salud del país* recibéndolo de manos del Sr. Presidente de la República Vicente Fox.

Recibió en 2003 el Premio a la Excelencia Médica del Centro Médico ABC.

En 2008 fue nombrado MAESTRO DE LA GINECOLOGÍA Y OBSTETRICIA LATINOAMERICANA, por la FLASOG.

Presidente Honorario de la Reunión Regional de la AMGO, hoy CoMEGO.

Presidente Honorario del XX (vigésimo) Aniversario y Congreso Nacional de la Sociedad Mexicana de Urología Ginecológica.

Tiene la medalla “Profesor HANS HINSELMANN, PADRE DE LA COLPOSCOPIA”, otorgada por el Colegio Mexicano de Especialistas del Tracto Genital Inferior y Colposcopia concedida por vez primera al General Ruiz Moreno en 2010.

Recibió también de manos del Gobernador del Estado de México, la Medalla “AL MÉRITO ACADÉMICO DEL BICENTENARIO” otorgada por el gobierno de esa entidad.

El General Ruiz Moreno continúa en su labor académica y nuestra clínica se ha visto favorecida con sus conferencias en diversas actividades de enseñanza y es actualmente el Coordinador de Investigación del hospital.

La recia personalidad del maestro, aunada al constante deseo de superación, compromiso, sencillez y amor a la Medicina, a la enseñanza, a sus pacientes y a la gente que le rodea, hace que sea una persona ejemplar en nuestras vidas y como un reconocimiento de nuestra Asociación (AMMiLGO) y del General René Gutiérrez Bastida, actual director de esta unidad médica (La mejor de Sanidad Militar y seguramente del país), nuestro Auditorio Principal a partir de esta fecha llevará el nombre de nuestro querido maestro: General de Brigada M.C. José Antonio Ruiz Moreno.

Querido Maestro,
¡Felicidades!

Cor. M.C. Eduardo S. Neri-Ruz



Develación de la placa conmemorativa por el Gral. Bgda. M.C. René Gutiérrez B., Director de la C.E.M., del Auditorio “General de Brigada M.C. José Antonio Ruiz Moreno” como Reconocimiento y homenaje a la labor de enseñanza del Maestro.